

BIBLIOGRAFÍA

Juan Fernando Sellés, *Hábitos y virtud (I)*

Cuadernos de Anuario Filosófico. Serie Universitaria, nº 65,
Servicio de Publicaciones de la Universidad de Navarra,
Pamplona, 1998, 85 págs.

El presente Cuaderno constituye la primera pieza de un ensayo amplio y tripartito sobre los *hábitos* de la inteligencia y la *virtud* de la voluntad, que se continúa en los siguientes números de esta misma serie. En el texto se estudia de modo sintético y claro el *recorrido histórico-filosófico* de los hallazgos, y también de los olvidos, en torno a estas perfecciones intrínsecas de las facultades superiores humanas: la *inteligencia* y la *voluntad*.

Los *hábitos* y la *virtud* —se sugiere— son los mejores puentes de acceso a una *antropología* no reductiva, es decir, referida al *núcleo* de la *persona* humana. Su olvido, o en su caso, su rechazo o desprecio, impide acceder adecuadamente desde las *manifestaciones* humanas a la *intimidad* humana.

Como el autor no parte de cero en el descubrimiento y estudio de estas realidades humanas centrales, era adecuado en este primer cuaderno de los tres que forman el trabajo, dar un repaso a la historia del pensamiento para recoger las aportaciones más significativas al respecto.

En el texto se pasa revista al oscurecimiento de los hábitos de la inteligencia en la historia del pensamiento a causa de centrar excesivamente la atención en el lenguaje, y ello en movimientos que van desde la *sofística* al *pragmatismo*. Se trata asimismo del ocultamiento de los hábitos de la inteligencia por fijar exclusivamente la mirada en el objeto pensado en corrientes filosóficas como el *idealismo* y la *fenomenología*.

Atribuye el autor el hallazgo de los hábitos y de la virtud a Sócrates y a los grandes socráticos, Platón y Aristóteles, pero denuncia que tras ellos se da una reducción en su interpretación llevada a cabo por los *estoicos*. Su recuperación medieval corre a cargo —continúa— de los más célebres pensadores: San Agustín,

BIBLIOGRAFÍA

Averroes, Alejandro de Hales, San Alberto Magno, San Buenaventura, Sto. Tomás de Aquino, etc.

Con la filosofía moderna, en cambio, que tiene para el autor sus inicios, o al menos sus precedentes, en el siglo XIV, con autores como Eckhart y Ockham, se produce un lamentable olvido respecto de la naturaleza de los hábitos de la inteligencia y de las virtudes de la voluntad. El *racionalismo* y el *empirismo* modernos fueron deudores de tal omisión. De la misma manera los diversos *-ismos* de la filosofía contemporánea incurrieron en la misma desatención.

El siglo XX es, respecto del tema estudiado, una época de contrastes, pues junto a críticas a los hábitos, y especialmente a las virtudes, aparecen grandes recuperaciones históricas de la virtud, como la realizada por Pieper, e incluso ulteriores desarrollos de los hábitos intelectuales, como la llevada a cabo por Leonardo Polo.

El texto, de neta inspiración poliana, está en perfecta continuidad con la tradición aristotélico-tomista. Consta de un adecuado aparato crítico en las notas a pie de página, donde se citan los escritos de los autores más representativos de la historia de la filosofía que se citan en el texto, y su exposición tiene la ventaja de ser sencilla a la par que profunda.

Ángel Luis González

Juan Fernando Sellés, *Hábitos y virtud (II)*

Cuadernos de Anuario Filosófico. Serie Universitaria, nº 66,
Servicio de Publicaciones de la Universidad de Navarra,
Pamplona, 1998, 73 págs.

Los hábitos de la inteligencia y la virtud de la voluntad son el mayor *don libre* con que la *persona* humana puede dotar a su